

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 24 de junio de 2022.



La UAEM en la prensa:

UAEM reestructura programas de estudio en Contaduría y Administración

Estatal:

Jubilados del Cobaem logran aumento del 9% a su pensión

Nacional:

SNTE e IPN anuncian incremento salarial de 4.5 por ciento a maestros politécnicos

Internacional:

Masificación de la universidad en AL no ha reducido la desigualdad: experto

La UAEM en la prensa:

UAEM reestructura programas de estudio en Contaduría y Administración

El secretario académico de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Mario Ordoñez Palacios, destacó que este viernes 24 de junio, en el Consejo Universitario, estarán proponiendo la reestructuración de al menos tres planes de estudios de la Facultad de Contaduría. Se trata de tres programas de contaduría que se modificarán por operatividad y una maestría, una licenciatura en la carrera de artes. (...) Las propuestas específicas que realizará la Secretaría Académica son reestructuración por operatividad del plan de estudios de la licenciatura de administración y políticas públicas; reestructuración por operatividad del plan de estudios de la licenciatura de administración de organizaciones; reestructuración del plan de estudios de la licenciatura de contaduría. Cabe mencionar que en esta misma sesión del Consejo Universitario se presentará y someterá a aprobación el dictamen que emite la Comisión de Legislación Universitaria respecto del acuerdo por el que se reforma el articulado de los reglamentos generales de la UAEM para implementar en su redacción el uso de lenguaje inclusivo y actualizarlos a la estructura organizacional institucional vigente. Además, se presentará y someterá a aprobación el dictamen que emite la Comisión de Legislación Universitaria, respecto del proyecto del nuevo Reglamento General de Titulación Profesional.

El Sol de Cuernavaca, (Jessica Arellano),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-reestructura-programas-de-estudio-en-contaduria-y-administracion-8484653.html>

Impulsa UAEM creación de jardines polinizadores

Con el objetivo de reducir el impacto ecológico negativo en el medio ambiente, así como proveer alimento, agua y refugio a mariposas, abejas, abejorros, escarabajos y colibríes, esta mañana se inauguró el Jardín de Polinizadores Universitario que se ubica en la parte posterior de la Biblioteca Central de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Este jardín tiene una extensión de 210 metros cuadrados y está compuesto por más de 600 plantas que pertenecen a 11 especies nativas, repartidas en 20 polígonos, el cual contó con el apoyo de más de 60 voluntarios que respondieron a la convocatoria en redes sociales emprendida por la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), alumnos de la Escuela de Técnicos Laboratoristas, de licenciatura y posgrado de las facultades de Ciencias Biológicas, Ciencias Agropecuarias y de Derecho y Ciencias Sociales. Además del jardín, se inauguró el mural Nektli –palabra náhuatl que significa néctar, obra de la muralista Monserrat Tello alusiva a la importancia de los polinizadores y la promoción de la lectura informada acerca de la preservación de la biodiversidad, y se llevó a cabo la develación de una placa conmemorativa, ambos ubicados al interior de la Biblioteca Central Universitaria.

El Regional del Sur, p.6, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/impulsa-uaem-creacion-de-jardines-polinizadores>

El Sol de Cuernavaca, (Jessica Arellano),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/la-uaem-inaugura-jardin-de-polinizadores-8484659.html>

Central de Noticias.mx, (Staff),

<https://centraldenoticias.mx/ejecutivo/destaca-morelos-en-la-implementacion-de-jardines-polinizadores/>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/destaca-morelos-en-la-implementacion-de-jardines-de-polinizadores/>

Urgente planear la redistribución del agua en el país, investigador de la UAEM

La planeación para mejorar la distribución de los volúmenes de agua, a través de cambios institucionales y mediante los avances tecnológicos, es urgente, señaló Sergio Vargas Velázquez, profesor investigador de la Facultad Estudios Superiores (FES) de Cuautla de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), quien exhortó a la sociedad a comprometerse con el ahorro del vital líquido ante los graves problemas registrados por la escasez en diversas entidades del país. Entrevistado en Radio UAEM el pasado 22 de junio, Vargas Velázquez analizó los problemas sociales y conflictos por el agua en México, de los cuales Morelos no es ajeno, “es necesario que la sociedad se entere de la situación actual para que tengan una visión más allá de la llave de agua de su casa, es decir, que exista un interés respecto de a dónde va y cómo se adquiere este recurso con la finalidad de involucrarnos en esta problemática que hoy afecta a grandes ciudades como Monterrey”, expresó. Vargas Velázquez reiteró que si la sociedad se entera de los problemas que existen para obtener el agua, empezarán a involucrarse y fomentarán mecanismos de ahorro en su consumo, al mismo tiempo de evitar que en los próximos años surjan conflictos por el vital líquido en todo el país. El profesor investigador señaló que en gran medida el cambio climático obliga a mejorar la infraestructura que tienen en distintos estados del país donde son insuficientes los recursos hídricos para absorber y abastecer a la población,

sin embargo, la distribución del agua de lluvia está cambiando de manera natural por razones antropogénicas, es decir, lo que hemos hecho los seres humanos con el planeta.

Corresponsales MX, (Verónica Bacaz),

<https://corresponsales.mx/educacion/urgente-planear-la-redistribucion-del-agua-en-el-pais-investigador-de-la-uaem/>

Egresan profesionistas de calidad de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Morelos

El doctor en Derecho, Hertino Avilés Albavera, fungió como padrino de los egresados de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, generación 2017-2021. Es importante mencionar que a los futuros abogados, el padrino de generación, Hertino Avilés Albavera, le deseó el mejor de los éxitos en su vida profesional y de igual manera felicitó a las familias de los ex alumnos mencionando que tiene la seguridad que los ahora egresados, con en el ejercicio de su profesión, pondrán en alto el nombre de la Máxima Casa de Estudios del Estado. Es de destacar que el doctor en Derecho, Hertino Avilés Albavera, es egresado de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales en la máxima casa de estudios de Morelos (UAEM), quien como referencia para el lector es titulado bajo el medio de titulación automática por promedio con mención honorífica, habiendo obtenido a la fecha, el mejor promedio académico en la historia de esta institución.

Lo de Hoy Morelos, p.9, (Redacción).

Revelan excesos de red social Facebook

Por referirse como “sordos” a las personas con discapacidad auditiva, la red social Facebook suspendió la cuenta de Eliseo Guajardo Ramos, titular de la Unidad para la Inclusión Educativa y Atención a la Diversidad de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). “Hace unas semanas, con la publicación de mi artículo (25 de mayo 2022), que divulgué como otras veces en redes, Facebook me sancionó suspendiendo mi cuenta. Y hace unos días, ratifica que la suspensión es definitiva, no temporal”, explicó Eliseo Guajardo. Detalló que en el aviso de suspensión lo remiten al reglamento de Facebook, “sin decirme qué regla están aplicando, es para que yo mismo lo interprete”; dijo, al comentar que pudo ser debido a una denuncia de otro usuario de la red social que le ha parecido ofensivo el que se refiriera como sordos a la población con discapacidad auditiva. “Pero las redes sociales, son eso, sociales. No son oficiales. Sabemos que no hemos roto alguna normatividad internacional y ni nacional. Pero ya no podremos compartir estos artículos semanales en Facebook”. Guajardo Ramos explicó que los sordos, usuarios de la Lengua de Señas Mexicana (LSM) no se identifican con la discapacidad porque son una comunidad con su cultura y su lengua propia. “Sin serlo, se piensan más cercanos a un grupo originario, más que a la discapacidad. Tienen el déficit orgánico, pero no la discapacidad, socialmente hablando”. Señaló que de acuerdo con organismos internacionales los sordos son personas con discapacidad auditiva, pero ellos no se ven a sí mismo como tales. “Incluso, estarían los Sordos, con mayúscula, porque forman parte de la Comunidad Sorda, con LSM; los sordos con minúscula que tienen el déficit, pero no utilizan la LSM. Ya sea porque están “oralizados” y leen labios o simplemente no están en comunidad”. (...)

La Unión de Morelos, p.10, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/208528-revelan-excesos-de-red-social-facebook.html>

Estatal:

Jubilados del Cobaem logran aumento del 9% a su pensión

Luego de manifestaciones y amenazas de bloqueos, finalmente los jubilados y pensionados del Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos acordaron con la dirección general un incremento del nueve por ciento a su pensión. Este jueves, de nueva cuenta maestros y administrativos en retiro se congregaron en el zócalo de la ciudad, para manifestarse por la falta de ajuste en su pago mensual, pues a seis meses de iniciado el año no se había concretado el aumento. De acuerdo con los inconformes, éste incremento debe ser anual y está fundado en un decreto aprobado por el Congreso local, según el cual el porcentaje correspondiente para este 2022 es del nueve por ciento. De acuerdo con los jubilados, se acordó con la directora del Cobaem Karla Aline Herrera Alonso que sí se pagará un aumento a la pensión, del nueve por ciento, que se aplicará el 30 de junio y se cubrirá el retroactivo al primero de enero de este año durante el mes de julio próximo.

La Unión de Morelos, p.2, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/208523-jubilados-del-cobaem-logran-aumento-del-9-a-su-pension.html>

Lo de Hoy Morelos, p.4, (Dulce Maya).

Covid-19 en Morelos: Se registran 53 nuevos casos sin defunciones

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 318 mil 449 personas, de las cuales se han confirmado 71 mil 657 con coronavirus Covid-19; 296 están activas y se han registrado 5 mil 308 defunciones. Los nuevos pacientes son 53 personas: 24 casos en Cuernavaca; 4 en Jiutepec; 4 en Yautepec; 4 en Zacatepec; 3 en Cuautla; 3 en Temixco; 2 en Emiliano Zapata; 2 en Jojutla; 2 en Xochitepec; 1 en Ayala; 1 en Huitzilac; 1 en Tepoztlán; 1 en Tlaquiltenango; 1 foráneo. De esta cifra, 31 son mujeres de Ayala, Cuautla,

Cuernavaca, Emiliano Zapata, Huitzilac, Jiutepec, Jojutla, Temixco, Tlaquiltenango, Xochitepec, Yautepec y Zacatepec; quienes están en resguardo domiciliario. También, 22 hombres de Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jiutepec, Jojutla, Temixco, Tepoztlán, Yautepec, Zacatepec y de Toluca en el Estado de México; quienes se reportan aislados en sus hogares. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 71 mil 657 casos confirmados, 91 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 8 por ciento lamentablemente ha fallecido.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-53-nuevos-casos-sin-defunciones/>

Nacional:

SNTE e IPN anuncian incremento salarial de 4.5 por ciento a maestros politécnicos

Un incremento salarial de 4.5 por ciento al personal académico del Instituto Politécnico Nacional (IPN) fue acordado por esta casa de estudios y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). La subida de nómina se compone por un 3.5 por ciento directo al salario base del tabulador, y uno por ciento por fortalecimiento al mismo. Representantes del IPN y el SNTE informaron que el pago del retroactivo será al 1 de febrero y se verá reflejado en la primera quincena del mes de julio. Las autoridades del IPN se comprometieron a otorgar un aumento diferenciado del 1 al 3 por ciento para el personal docente de menos ingresos, en los términos establecidos por el gobierno federal, como una medida para el fortalecimiento educativo.

La Crónica de Hoy, (Gerardo González),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/snte-e-ipn-anuncian-incremento-salarial-4-5-ciento-maestros-politecnicos.html>

Milenio, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/politica/maestros-ipn-aumento-salarial-4-5-snte>

Más de 10 mil jóvenes buscan lugar en la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca

Este jueves inició la aplicación del examen de ingreso a nivel licenciatura de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO). Entre hoy y hasta el 6 de julio, poco más de 10 mil 700 aspirantes realizarán esta prueba presencial, en el campo universitario. Desde antes de las ocho de la mañana, miles de aspirantes, acudieron al recinto universitario. Para ingresar se les pidió llevar la boleta credencial, identificación oficial con fotografía, portar cubrebocas, además se les proporcionó gel antibacterial. Previamente se les exhortó que al acudir al examen no llevaran objetos como gorras, sombreros o capuchas, teléfonos celulares, audífonos, calculadoras o cualquier dispositivo electrónico, pulseras y relojes. El examen se realiza de forma electrónica (con una tableta) desde el año 2017, con el objetivo de garantizar la transparencia y conciencia ambiental, al ya no utilizar papel. En la convocatoria que lanzó la Universidad para el concurso de selección ingreso a licenciatura 2022 en el Sistema Escolarizado informó que cuenta con una oferta de 33 carreras Arquitectura, Ciencias de la Educación, Derecho, Enfermería, Idiomas, Medicina y Cirugía, Veterinaria y Zootecnia, Odontología, Psicología, Gastronomía y Desarrollo Sustentable y Terapia Física, son algunas de las licenciaturas que ofrece la casa de estudios. Los resultados se publicarán a partir del 15 de julio en la página oficial www.admision.uabjo.mx.

Excelsior, (Patricia Briseño),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mas-de-10-mil-jovenes-buscan-lugar-en-la-universidad-autonoma-benito-juarez-de-oaxaca>

Reeligen a Emilio José Baños como rector Upaep para el periodo 2022-2025

Los integrantes de la Junta de Gobierno de la Universidad Popular Autónoma de Puebla (Upaep) determinaron que Emilio José Baños Ardavín se mantenga como rector por un periodo más de tres años que comprende del 1 de agosto de 2022 al 31 de julio de 2025. Con lo anterior, Baños Ardavín sumará su cuarto periodo de tres años al frete de la universidad poblana de carácter privada con inspiración católica que cuenta con más de 17 mil 500 estudiantes en sus niveles medio superior, superior y posgrado. El pasado 7 de mayo, la Upaep cumplió el 49 aniversario de su fundación y se prepara para celebrar sus cinco décadas. Del total de su matrícula, más de nueve mil se encuentran en el nivel superior, cuatro mil en sus preparatorias y más de cuatro mil en posgrado.

Milenio, (Jaime Zambrano),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/reeligen-emilio-jose-banos-ardavi-rector-upaep>

Universidad Autónoma de Querétaro firma convenio para prevenir violencia y acoso digital

La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y la Unidad de Servicios para la Educación Básica del Estado de Querétaro (Usebeq) firmaron un convenio de colaboración para prevenir violencia y acoso digital. Se trata de que estudiantes realicen su servicio social y prácticas profesionales en dicha dependencia a través del grupo extracurricular Educación Social en Tecnologías de la Información y Comunicación (ESTIC) de la Facultad de Informática (FIF), a efecto de enseñar a otros el manejo adecuado de internet. Teresa García Gasca, rectora de

la UAQ resaltó la importancia que tiene la labor de universitarios en temas como Internet y sus contenidos, sobre todo, cuando la seguridad en esta clase de sitios es fundamental.

Milenio, (Blanca Valadez),

<https://www.milenio.com/estados/universidad-autonoma-queretaro-firma-convenio-usebeq>

Reactiva UAEMéx movilidad internacional y nacional en modalidad presencial

Con la participación de 103 estudiantes, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) reactivó, de manera presencial, el Programa de Movilidad Estudiantil de Estudios Profesionales, otoño 2022, en su modalidad internacional y nacional, que en esta edición lleva por lema "Embajadores de la Paz" Los estudiantes darán continuidad a sus estudios de nivel superior, por un semestre, en universidades de países como España, Chile, Colombia, Argentina, Perú, Uruguay, República Checa, Polonia, Japón, Italia, Francia, Alemania, Corea del Sur, Portugal, Finlandia y Brasil, así como en los estados de Sonora, Baja California y Jalisco. De los 103 estudiantes beneficiados con los programas, 81 tendrán movilidad internacional, siendo las universidades de habla hispana en España y América Latina las más solicitadas; en tanto, 22 estudiantes realizarán movilidad académica nacional en universidades públicas de entidades del norte del país como Sonora, Jalisco y Baja California.

La Crónica de Hoy, (Reacción),

<https://www.youtube.com/watch?v=OVTcLrxV0dY&list=WL&index=6>

Inicia el primer Congreso del Agave en la Universidad Tecnológica de Tehuacán

Con la participación de productores de maguey de esta región e investigadores, inició el Primer Congreso del Agave en la Universidad Tecnológica de Tehuacán, el cual tendrá una duración de tres días, tiempo durante el cual se presentarán conferencias y harán visitas de campo con productores de mezcal y pulque de esta región. Nadia Hernández Carreón, rectora de la UTT, resaltó que por instrucciones del gobernador del estado, Miguel Barbosa Huerta y del secretario de Educación, Melitón Lozano Pérez, esta institución inició desde hace dos años un plan de intervención en la vocación económica de la región, definiendo una cada cadena de valor de la producción agrícola. Esta edición tiene la encomienda de hacer visibles las fortalezas del municipio, de su valor ancestral y del valor cultural que ofrecen los productos derivados del agave, además de conciliar los intereses de los actores en este proyecto ha sido un enorme reto.

Milenio, (Apolonia Amayo),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/comienza-el-primer-congreso-del-agave-en-utt-puebla>

Reconoce la UNAM a la comisión para atender emergencia del Covid-19

El rector de la UNAM, Enrique Graue, reconoció el trabajo de la Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia de Coronavirus, que inició sus trabajos en enero de 2019 para apoyar a la comunidad de esta casa de estudios y al país. Graue señaló que este grupo multidisciplinario debe continuar y transformarse, unir los esfuerzos que se hacen desde diversos institutos de la UNAM y mantener la vigilancia ante posibles emergencias epidemiológicas. La pandemia provocada por el SARS-CoV-2 no ha concluido, por ello, dijo, queda claro que la Universidad debe estar lista para futuras situaciones similares.

La Jornada, p.11, (De la Redacción),

<https://www.jornada.com.mx/2022/06/24/politica/011n3pol>

México reporta 16 mil 133 nuevos casos de Covid-19 y 24 muertes más

Debido al registro de 16 mil 133 nuevos contagios por el virus SARS-CoV-2 en un día, el acumulado aumentó a 5 millones 923 mil 086. En su informe diario de Covid-19, la Secretaría de Salud publicó que los casos activos - que son las personas positivas a coronavirus que presentaron síntomas en los últimos 14 días y que pueden contagiar- se elevaron a 86 mil 852. Sumando los que están por confirmarse, darían un total de 91 mil 559 casos activos estimados. Cabe señalar que las 10 entidades que actualmente presentan la mayor tasa de casos activos por cada 100 mil habitantes son: Baja California Sur, Ciudad de México, Quintana Roo, Sinaloa, Yucatán, Nuevo León, Colima, Nayarit, Campeche y San Luis Potosí. La dependencia federal añadió que los fallecimientos se incrementaron a 325 mil 511 debido a la ocurrencia de 24 defunciones en las últimas 24 horas. La ocupación nacional hospitalaria en camas generales se mantuvo en 5% y en camas de terapia intensiva bajó a 1%. Los pacientes que se han recuperado del contagio de coronavirus son 5 millones 138 mil 687.

Excelsior, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-reporta-16-mil-133-nuevos-casos-de-covid-y-24-muertes-mas/1522605>

El Economista, (Redacción),

<https://www.economista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-23-de-junio-de-2022-20220623-0097.html>

Internacional:

Masificación de la universidad en AL no ha reducido la desigualdad: experto

Aunque en las últimas décadas el acceso a la universidad se ha masificado en América Latina, dicho factor no necesariamente ha impulsado la movilidad social en esa misma medida ni ha reducido los niveles de desigualdad, advirtió Cristóbal Villalobos, investigador de la Universidad Católica de Chile (UCC). Muchas veces, señaló, los estudiantes no obtienen título de prestigio para el mercado laboral ni tienen contactos para acceder a buenos empleos, fenómeno que ha producido un desencanto con la educación superior y minado el concepto del progreso mediante el mérito y el esfuerzo, pero también puede llevar a los jóvenes a participar en proyectos de bienestar colectivo, no sólo individual. En entrevista con La Jornada, el subdirector del Centro de Estudios de Políticas y Prácticas en Educación de la UCC indicó que Latinoamérica ha sido la región donde la matrícula de nivel superior ha crecido con mayor fuerza en los últimos 30 o 40 años, por lo que se puede hablar de un proceso de masificación del acceso a la universidad.

La Jornada, p.11, (Fernando Camacho Servín),
<https://www.jornada.com.mx/2022/06/24/politica/011n2pol>

Un ancestro jurásico del calamar se revela como activo cazador

El cefalópodo jurásico *Vampyronassa rhodanica*, que se cree que es el ancestro más antiguo del calamar vampiro moderno, probablemente era un cazador activo, en contraste con su descendiente oportunista. Científicos dirigidos por la Universidad de la Sorbona llegaron a esta conclusión después de analizar los datos microtomográficos de este raro fósil, adquiridos en el ESRF y el Muséum national d'Histoire naturelle de París. Los resultados se publican en *Scientific Reports*. Se cree que *Vampyronassa rhodanica* es uno de los parientes más antiguos del calamar vampiro moderno (*Vampyrotheuthis infernalis*), que es la única especie viva que queda de su familia. Esta forma moderna vive en ambientes oceánicos extremadamente profundos, a menudo con poco oxígeno, y se alimenta de materia orgánica a la deriva. Al igual que *V. infernalis*, el cuerpo de *V. rhodanica* estaba hecho principalmente de tejido blando. Como rara vez se fosiliza, se sabe poco sobre las características físicas y la historia evolutiva de esta familia.

La Crónica de Hoy, (Europa Press),
<https://www.cronica.com.mx/academia/ancestro-jurasico-calamar-revela-activo-cazador.html>